



## INICIA PLANTATÓN 2018

El Gobierno de El Salvador como parte del Consejo Nacional de Sustentabilidad Ambiental y Vulnerabilidad (CONASAV), participó en la campaña de reforestación Plantatón 2018, la cual tiene como meta plantar cinco millones de árboles.

## LANZAN RECONOCIMIENTO EN EL MARCO DEL PESS

El Consejo Nacional de Seguridad Ciudadana y Convivencia (CNSCC), realizó el lanzamiento del Reconocimiento a las Experiencias Exitosas PESS 2018, con el objetivo de reconocer los proyectos exitosos en la implementación del Plan El Salvador Seguro.



## » CRÉDITOS

**Lic. Roberto Lorenzana**

Secretario de  
Gobernabilidad  
Ad- Honorem

**Lic. Antonio Morales**

Subsecretario de  
Gobernabilidad

**Lic. Ernesto Guerrero**

Director Ejecutivo SEGOB

**Lic. Verónica Servano**

Coordinadora de  
Comunicaciones SEGOB

**Unidad de  
Comunicaciones  
Secretaría de  
Gobernabilidad**

Alameda Dr. Manuel  
Enrique Araujo, No. 5500,  
San Salvador, El Salvador.  
Teléfono 2248-9180

 @SEGOB\_sv

 /SEGOBsv

 segob@presidencia.gob.sv



**GOBIERNO  
DE EL SALVADOR**



# PLENO DEL CNSCC CONOCE PROPUESTA DE LEY DE REINserCIÓN

En sesión plenaria del Consejo Nacional de Seguridad Ciudadana y Convivencia (CNSCC), presidida por el subsecretario de Gobernabilidad de la Presidencia, Antonio Morales, se presentó la propuesta del anteproyecto de Ley Especial para la prevención, rehabilitación y retiro de miembros de maras y pandillas.

El CNSCC recibió en pleno al asesor de la Comisión de Seguridad Pública y Combate a la Narcoactividad, de la Asamblea Legislativa, Misael Mejía, quien explicó que el tema de reinserción y rehabilitación es una deuda pendiente en el país. Mejía dijo además, que el esfuerzo de elaborar esta propuesta de ley parte de que en el país

existe un círculo vicioso en el tema de la criminalidad que no se ha logrado romper.

“No se ha logrado un proceso de atención y tratamiento de todos los factores que lo generan o propicia, y el marco legal debe contribuir a garantizar a que se logre reinsertar a los miembros de maras y pandillas que decidan bajo distintas circunstancias abandonar la criminalidad”, mencionó.

Además, aseguró que pese a que se han realizado esfuerzos desde el sistema penitenciario, fuera de éste no hay un marco legal ni esfuerzos suficientes para que la reinserción sea una alternativa de salida al círculo vicioso de la violencia.

La propuesta de ley está compuesta por dos partes: referente a un programa de voluntarios y otra referente a las medidas reeducativas y de readaptación.

La iniciativa llevada al pleno se suma a otras dos que ya se encuentran en el recinto legislativo, presentadas por el Partido Demócrata Cristiano (PDC) y por Alianza Republicana Nacionalista (ARENA), que tienen como base legal lo que establece la Constitución en el inciso 4,

del artículo 13, el cual reza que por razones de defensa social podrán ser sometidos a medidas de seguridad, reeducativas o readaptación los sujetos que por su actividad antisocial y dañosa revelen estado peligroso y sean un riesgo inminente para los individuos.

Sobre el tema el subsecretario Morales expresó que es importante que el Consejo examine esta iniciativa para que pueda dar las observaciones a la Asamblea Legislativa, y que puedan ser consideradas dentro de la discusión en ese espacio.

Por su parte, los consejeros aplaudieron la iniciativa y manifestaron su respaldo para aprobar políticas que puedan atender las causas estructurales de la inseguridad y la violencia desde la prevención, la reinserción y la rehabilitación, y aseguraron que el Consejo hará el esfuerzo de enriquecer y perfeccionar este anteproyecto.

En la sesión participaron el ministro de Justicia y Seguridad Pública, Mauricio Landaverde; el viceministro de Prevención Social, Luis Flores Hidalgo; representantes de organismos de cooperación, cuerpo diplomático, sociedad civil, diputados, entre otros.



# GOBIERNO SE SUMA A

# Plantatón 2018



**El 5 de junio, el Gobierno de El Salvador, como parte del Consejo Nacional de Sustentabilidad Ambiental y Vulnerabilidad (CONASAV), participó en el lanzamiento de la Plantatón 2018, una iniciativa de la Mesa de Restauración de Ecosistemas que por segundo año consecutivo se realizó en el marco del Día Mundial del Medio Ambiente.**

**E**n la actividad estuvieron presentes el vicepresidente de la República, Oscar Ortiz; la ministra de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Lina Pohl; el subsecretario de Gobernabilidad, Antonio Morales; entre otros titulares de gobierno, además se contó con el acompañamiento de organismos internacionales, representantes de ONG, estudiantes, jóvenes y miembros de la comunidad.

El subsecretario Morales, como miembro del CONASAV, aseguró que la Plantatón “Es un esfuerzo que nace en el seno del CONASAV, un espacio amplio, plural de concertación nacional, que busca hacer de El Salvador un país más sustentable y resiliente a los efectos del cambio climático”.

El lanzamiento de la Plantatón se realizó en la Asociación de Beneficiarios del Agua de la Zona Rural



■ *Subsecretario de Gobernabilidad, Antonio Morales, junto a un estudiante de Tonacatepeque sembraron árboles en apoyo a la Plantatón.*



■ *Habitantes y estudiantes de Tonacatepeque participaron en el lanzamiento de la Plantatón 2018.*

de Tonacatepeque (ABAZORTO), en donde se hizo la siembra simbólica de árboles que ayudarán a la recuperación de los mantos acuíferos y la fertilidad de los suelos.

De forma simultánea, se concentraron voluntarios en diferentes puntos del país para iniciar con las labores de siembra y plantación, entre ellos la Cooperativa El Jícara, el Parque Nacional Walter Thilo Deininger, San Juan Buenavista, Las Moritas, Santa Rita, San Andrés, San Lorenzo y Tacualcuya.

La meta de la Plantatón 2018 es plantar 5 millones de árboles en 305 sitios que han sido identificados, en todo el territorio nacional gracias al esfuerzo de las municipalidades, asociaciones de desarrollo comunitario (ADESCOS), empresas, cooperativas, ministerios de Medio Ambiente y Recursos Naturales (MARN), de Agricultura y Ganadería (MAG), de Educación (MINED), Fondo de la Iniciativa para las Américas (FIAES) y el Consejo Salvadoreño del Café (CSC).



Para cumplir con la meta propuesta se requiere del apoyo de la población en general, quienes pueden ser parte de esta iniciativa a través de la donación económica y participando con los equipos de siembra y plantación.

Además, las empresas y personas naturales podrán ser parte de esta gran iniciativa, al realizar su aporte económico a través de cuentas en todos los bancos del sistema financiero para facilitar las transacciones a los donantes.

La Plantatón es una iniciativa que surgió en 2017 como una acción priorizada por el CONASAV. Es una campaña ciudadana de reforestación nacional que tiene como objetivo sensibilizar y movilizar de forma voluntaria a la población para unir esfuerzos en la búsqueda de la recuperación de los mantos acuíferos y la fertilidad de los suelos en El Salvador.

El CONASAV es una entidad consultiva, plural y autónoma de diálogo y concertación en materia de sustentabilidad ambiental y vulnerabilidad, que busca responder a las necesidades del país con enfoque de inclusión y participación ciudadana.

### Categorías de donación para empresas comprometidas con la responsabilidad ambiental

- **Maquilishuat**, donativos menores a \$2,000.00
- **Conacaste**, donativos entre \$2,000.00 a \$10,000.00
- **Caoba**, donativos de \$10,000.00 a \$30,000.00
- **Roble**, donativos superiores a \$30,000.00

### Donaciones a través de las cuentas

- **No.005000237565** del Banco Agrícola a nombre de FIAES/PLANTATON
- **Banco Atlántida, S.A., No.3103013122601**
- **Banco Hipotecario de El Salvador, No. 00210299706**
- **Scotiabank El Salvador, S.A., No. 6240003668**
- **Banco Cuscatlán, No. 001301000058174**



■ En conferencia de prensa realizada el día 25 de mayo el Consejo Nacional de Sustentabilidad Ambiental y Vulnerabilidad (CONASAV) anunció la gran campaña nacional de reforestación Plantatón 2018.



# EXPERIENCIAS EXITOSAS DEL PESS SERÁN GALARDONADAS

**El lanzamiento del “Reconocimiento a las Experiencias Exitosas en la Implementación del Plan El Salvador Seguro 2018”, es impulsado por el Consejo Nacional de Seguridad Ciudadana y Convivencia (CNSCC), en coordinación con la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID).**

**E**l objetivo del galardón es reconocer aquellos proyectos exitosos de la implementación del Plan El Salvador Seguro (PESS), iniciativa que surgió del consenso y el diálogo entre los diferentes sectores que son miembros del CNSCC, entre ellos comunidad, iglesias, sector privado, agencias de cooperación, municipalidades y ciudadanía.

El Reconocimiento también busca evidenciar los resultados alcanzados con las acciones implementadas y estimular a que los diferentes sectores continúen con la ejecución de iniciativas en el marco del PESS, encaminadas a promover la seguridad ciudadana, la convivencia y la paz social. Asimismo, el galardón permitirá reconocer el trabajo articulado que realizan

los actores locales para fortalecer una cultura de paz y disminuir los índices de inseguridad en los diferentes municipios del país.

El subsecretario Morales explicó que el Plan El Salvador Seguro goza del reconocimiento nacional e internacional, porque es una iniciativa que fue elaborada a partir de una amplia participación de diferentes sectores de la sociedad, que tiene consenso nacional y un enfoque integral para enfrentar el tema de la violencia.

“Desde el surgimiento de este Plan se han hecho innumerables esfuerzos por parte de alcaldías, comités municipales de prevención, iglesias, empresas, organizaciones no gubernamentales, esfuerzos poco conocidos y en todos los ámbitos de implementación del Plan, en materia de prevención, reinserción, atención a víctimas, de fortalecimiento institucional, de abrir oportunidades productivas y educativas, rehabilitación de espacios públicos; por eso este reconocimiento tiene tanta importancia”, aseguró.

El funcionario recalcó que el Reconocimiento busca ayudar a que esas buenas prácticas en los territorios sean cada vez mejor y que puedan ser sostenibles.

La formulación de las bases del Reconocimiento fue un trabajo conjunto en el que participaron USAID, la Agencia Alemana de Cooperación Técnica (GIZ), la Secretaría Técnica del Consejo representada por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), la Organización de Estados Americanos (OEA) y la Unión Europea; además de la Secretaría Ejecutiva del CNSCC representada por la Secretaría de Gobernabilidad de la Presidencia (SEGOB).

El evento de lanzamiento fue presidido por el subsecretario de Gobernabilidad, Antonio Morales; el ministro de Justicia y Seguridad Pública, Mauricio Ramírez Landaverde; la embajadora de los Estados Unidos, Jean Manes; el embajador de Alemania, Bernd Finke; el embajador de la OEA, Ronalth Ochaeta, y América Romualdo e Isabel Barahona en representación del CNSCC.



■ En el evento participaron alcaldes de los municipios priorizados del Plan El Salvador Seguro.

# PROGRAMA DE PREVENCIÓN DE LOS ÁNGELES ES PRESENTADA AL CNSCC



El subsecretario de Gobernabilidad, Antonio Morales, junto al ministro de Justicia y Seguridad Pública, Mauricio Ramírez Landaverde, presidieron la sesión ordinaria del Consejo Nacional de Seguridad Ciudadana y Convivencia (CNSCC), donde el ex Vicealcalde de la ciudad de Los Ángeles, Estados Unidos, Guillermo Céspedes, presentó el modelo de prevención de violencia de dicha ciudad y su adaptación a la región centroamericana.

**D**urante la sesión, el subsecretario destacó que la experiencia de Los Ángeles es una iniciativa que puede retomarse en el país para afrontar el tema de la violencia desde el componente de la prevención contemplado en el Plan El Salvador Seguro (PESS), que actualmente se implementa en 50 municipios del país.

En su intervención, el ex Vicealcalde resaltó que en el 2010 la ciudad de Los Ángeles redujo los homicidios y los crímenes relacionados con las pandillas, a través de un modelo de prevención en el que se definieron las zonas con los índices más altos de violencia, entre otros indicadores, y se establecieron labores de trabajo social con las comunidades, escuelas, organizaciones, agencias del orden público y padres de familia.

Por su parte, los miembros del Consejo expresaron que la experiencia de Los Ángeles demuestra que el Plan El Salvador Seguro está bien orientado, ya que aborda temas prioritarios para la reducción de la violencia, como la prevención y la reinserción.

No obstante, el ministro Landaverde señaló que aunque la situación de violencia en El Salvador tiene algunas

similitudes con la ciudad de Los Ángeles, el país tiene sus propias particularidades, por lo que no solo se puede replicar el modelo, sino que se debe retomar aquello que se adapta a cada municipio.

Además, el funcionario agregó que para avanzar en la implementación del Plan El Salvador Seguro las diferentes instituciones relacionadas con el tema de seguridad, el gobierno local y la comunidad deben trabajar de forma articulada.

Durante la plenaria también se presentó un informe de la visita que realizaron miembros del Consejo a la “Conferencia Anual sobre Maras y Pandillas”, que se desarrolló en mayo en la ciudad de Los Ángeles. En dicho evento conocieron la experiencia de la Oficina de la Alcaldía para la Reducción de Pandillas y el Desarrollo de la Juventud (GRYD), que trabaja con socios públicos privados para abordar la violencia y reducir el riesgo de incorporación a las pandillas.

En la sesión estuvieron presentes alcaldes y representantes de concejos municipales, diputados, miembros del cuerpo diplomático, organismos de cooperación internacional, sociedad civil, entre otros sectores miembros del CNSCC.

# ES CALIDAD DESARROLLA PROGRAMA CULTURA DE EXCELENCIA

La Secretaría de Gobernabilidad de la Presidencia, a través de ES Calidad - Oficina Administradora del Premio, desarrolla el Programa Cultura de Excelencia, con el objetivo de influir positivamente en la eficiencia, productividad y sostenibilidad de empresas privadas e instituciones públicas, a través de la implementación de una cultura de excelencia partiendo de la guía Baldrige Excellence Builder.

**E**l programa incluye la realización de una serie de talleres en los que participan consultores nacionales y representantes de empresas e instituciones públicas.

Hasta la fecha, se han desarrollado seis sesiones en las que se ha orientado sobre la aplicación de la metodología Excellence Builder que se basa en el Modelo de Excelencia “Baldrige” de los Estados Unidos de América, reconocido a nivel mundial como una guía para alcanzar niveles de excelencia en la gestión de organizaciones y sus criterios buscan la excelencia en el desempeño. Así como en el Modelo Salvadoreño para una Gestión de Excelencia.

En las actividades estuvo presente el subsecretario de Gobernabilidad Antonio Morales quien expresó que esta iniciativa beneficiará a las organizaciones públicas y privadas volviéndolas más competitivas, permitiéndoles brindar productos y servicios de calidad.

El Programa Cultura de Excelencia fue lanzado el pasado 17 de mayo, es un proyecto que cuenta con el apoyo de la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID) y el acompañamiento del Comité Técnico Asesor del Premio Salvadoreño a la Calidad, conformado por la Cámara de Comercio e Industria de El Salvador (CCEIES), la Corporación Salvadoreña de Exportadores (COEXPORT) y la Fundación Empresarial para la Acción Social (FUNDEMÁS).





# CNSCC CONOCE AVANCES DEL MODELO YO CAMBIO

**Miembros del Consejo Nacional de Seguridad (CNSCC), realizaron una visita a la Penitenciaría Central La Esperanza, en Mariona, en el marco de la “Semana de la Rehabilitación”, que desarrolló la Dirección General de Centros Penales. La visita tenía como objetivo conocer los avances en los programas que contempla el Modelo de Gestión Penitenciaria Yo Cambio.**

**D**urante la actividad se realizaron presentaciones artísticas, degustación de comida y exhibición de productos elaborados a base de tela, hilo, madera, zapatos, piñatas, entre otros, que son resultado de los seis programas de rehabilitación y reinserción

que se desarrollan en este centro penal.

En el encuentro, el director General de Centros Penales, Marco Tulio Lima, aseguró que la institución implementará programas que ayuden a la rehabilitación y reinserción social de los reos,

para crear hábitos de trabajo y prepararlos en su reencuentro con la sociedad, bajo el principio de cero ocio carcelario, ya que estos espacios permiten al privado de libertad construir su proyecto de vida por la cantidad de oportunidades y programas de rehabilitación que se ejecutan.

El modelo Yo Cambio a sido bien visto por miembros del Consejo Nacional de Seguridad Ciudadana

y Convivencia (CNSCC); ya que consideran necesario visibilizar el tratamiento penitenciario y los avances en los programas de rehabilitación que se están ejecutando en el sistema penitenciario.

Actualmente el Modelo Yo Cambio cuenta con la participación de más de 26 mil privados de libertad de 15 centros penales. Muchos de estos trabajan en labores de ayuda a la comunidad.



■ *Miembros del CNSCC conocieron avances de los programas de rehabilitación que se están ejecutando en el sistema penitenciario.*



■ *Internos de Penitenciaría Central La Esperanza realizaron presentaciones artísticas.*

# INAUGURAN ESPACIOS PARA CONVIVENCIA

En días recientes, el subsecretario de Gobernabilidad, Antonio Morales, visitó los municipios de Olocuilta y Ahuachapán para dar por inaugurados el parque recreativo y de convivencia del Cantón San Sebastián y la cancha de la Colonia Santa Isabel, respectivamente; espacios que fueron construidos gracias a los fondos de la Contribución Especial como parte del eje de prevención de la violencia del Plan El Salvador Seguro (PESS).

El subsecretario Morales dijo sentirse satisfecho de ver culminado este tipo de proyectos que sirven a la comunidad para poder interactuar de manera sana, pero que además son el reflejo de que el dinero que se obtiene de Ley de Contribución Especial para la Seguridad Ciudadana y Convivencia está siendo ejecutado en el marco de la prevención de la violencia.

Como parte del trabajo en las comunidades que impulsa el PESS, se han integrado alcaldías sin distinción de banderas

políticas que, junto a los Comités Municipales de Prevención de Violencia (CMPV) han establecido prioridades en las localidades, una de ellas ha sido el rescate de espacios públicos.

El PESS es un plan integral que se está impulsando en 50 municipios priorizados en los cuales diversas instituciones del gobierno central, alcaldías, y comunidades están trabajando de manera articulada desarrollando programas y proyectos que contribuyan al sano esparcimiento y al combate de la inseguridad.



■ Inauguración de la cancha de la Colonia Santa Isabel, municipio de Ahuachapán.



■ Subsecretario asistió a la inauguración del Parque Recreativo y de Convivencia del Cantón San Sebastián en Olocuilta.





■ El pasado 08 de junio, el Subsecretario de Gobernabilidad, Antonio Morales, participó en la Reunión trimestral de coordinación del Proyecto de Delegaciones Modelo INL de la Embajada de Los Estados Unidos, donde jefes de prevención de la Policía Nacional Civil y alcaldes de municipios priorizados en el Plan El Salvador Seguro (PESS), presentaron avances sobre los programas de policía comunitaria.



■ La Secretaría de Gobernabilidad, como parte de la Secretaría Ejecutiva del CONED, participó en la inauguración de las instalaciones del Instituto Nacional de Formación Docente (INFOD). El Instituto fue validado por diversos sectores, entre ellos el Consejo Nacional de Educación (CONED) y tiene como propósito fortalecer los procesos de formación inicial y permanente de profesionales para el ejercicio de la carrera docente.

■ La Unión Europea y el Gobierno de El Salvador, realizaron la firma del convenio de financiación en apoyo al Plan El Salvador Seguro (PESS), el cual tuvo lugar en el municipio de San Marcos, uno de los 50 municipios priorizados del Plan. En la actividad participó el subsecretario de Gobernabilidad, Antonio Morales.

